
الأفعالُ المتعديّةُ إلى ثلاثةِ مفاعيلَ (أَعْلَمَ ، وَأَرَى)
س: ما أصل أرى ، وأعلم ؟ ولِمَ تعدَّت إلى ثلاثة مفاعيل ؟
أصلها : رأى ، وعَلِم المتعديتان إلى مفعولين ، 
(*) رأى – أرى : رأى خالدُ بكراً أخاك . خالد : فاعل / بكراً : مفعول أول / أخاك : مفعول ثاني .
(*) علمـ - أعلمـ : عَلِم زيدٌ عمراً منطلقاً 0 زيد : فاعل / عمراً : مفعول أول / منطلقاً : مفعول ثاني .
فلما دخلت عليهما همزة التعديّة ( همزة النَّقْل ) زادتهما مفعولاً ثالثا . وهو الذي كان فاعلاً قبل دخول الهمزة ، نحو : أرى عليٌّ خالداً الأمرَ واضحاً ، أَعْلَمْتُ زيداً عمرًا منطلقاً

أحكام مفاعيل أعلم ، وأرى
س: اذكر أحكام المفعول الثاني،والمفعول الثالث من مفاعيل أعلم،وأرى ؟ 
يثبت للمفعول الثاني ، والمفعول الثالث من مفاعيل ( أعلم ، وأرى ) كلّ أحكام مفعولي (عَلِمَ ، ورَأَى ) من كون المفعولين أصلهما المبتدأ والخبر ، ومن جواز الإلغاء ، والتعليق ، ومن جواز حذفهما ، أو حذف أحدهما إذا دلّ على ذلك دليل . 
ومثال ذلك : أعلمت زيداً عمراً قائماً . فالمفعول الثاني ( عمراً ) والمفعول الثالث (قائماً) أصلهما المبتدأ والخبر ؛ تقول : عمرٌو قائمٌ . ويجوز إلغاء العامل بالنسبة إليهما ، نحو : عمرٌو أعلمتُ زيداً قائمٌ . 
ومنه قولهم : البركةُ أَعْلَمَنَا اللهُ مع الأَكَابِرِ . فالبركه : مبتدأ ، والضمير (نا) في أعلمنا: مفعول أول ، ومع الأكابر : ظرف في محل رفع خبر ، والمبتدأ والخبر كانا في الأصل مفعولين ، نحو : أعلمنا اللهُ البركةَ مع الأكابر . ويجوز التعليق ؛ فتقول : أعلمتُ زيداً لعمرٌو قائمٌ .  
ومثال حذفهما للدلالة عليهما : هل أعلمتَ أحداً عمراً قائماً ؟ فتقول : أعلمتُ زيداً . فحُذف المفعولين الثاني ، والثالث لدلالة السؤال عليهما . 
ومثال حذف أحدهما للدلالة عليه : أعلمتُ زيداً عمراً (أي:قائماً) أوتقول: أعلمتُ زيداً قائماً (أي: عمراً قائماً) . 

تعدية رأى ، وعَلِمَ إلى مفعولين وحكم مفعولهما الثاني
س: متى تتعدّى رأى ، وعلم إلى مفعولين ؟
إذا كانت رأى ، وعلم قبل دخول الهمزة عليهما تتعديان إلى مفعول واحد، نحو : رأى زيدٌ عمراً . 
فـ ( رَأَى ) هُنا تعدَّت إلى مفعول واحد ؛ لأنها ( بصريّة ) 0 و علمـ ، نحو : عَلِمَ زيدٌ الحقَّ . ( عَلِمَ ) هُنا تعدّت إلى مفعول واحد ؛ لأنها بمعنى ( عَرَف ) فإنهما في هذه الحالة تتعديان إلى مفعولين إذا دخلت عليهما همزة التعدية ، نحو : أريتُ زيداً عمراً ، ونحو: أعلمتُ زيداً الحقَّ ، ولا تتعديان إلى ثلاثة مفاعيل إلا إذا كانتا تتعديان إلى مفعولين قبل دخول الهمزة عليهما .

س: ما حكم المفعول الثاني لرأى ، وعلم إذا تعدَّيا إلى مفعولين ؟
إذا تعدت رأى ، وعلم إلى مفعولين بسبب دخول همزة التعدية عليهما فإنَّ مفعولهما الثاني يثبت له حكم المفعول الثاني لـ (كسا ، وأعطى) في كونه لا يصح الإخبار به عن الأول ؛ لأنّ المفعولين ليس أصلهما المبتدأ والخبر ، نحو : كسوتُ زيداً ثوباً ، ونحو: أعطيتُ زيداً ثوباً ،فلا يصح الإخبار بالمفعول الثاني ؛ فلا يُقال : زيدٌ ثوبٌ . وكذلك لا يصحّ الإخبار بالمفعول الثاني لـ ( علم ، ورأى ) إذا تعدَّيتا إلى مفعولين بسبب دخول همزة الاستفهام ، نحو : أريتُ زيداً عمراً ، ونحو : أعلمت زيداً الحقَّ ، فلا يصح الإخبار بالثاني ؛ فلا يُقال : زيدٌ عمرٌو ، ولا : زيدٌ الحقُّ .وهما ( أي : مفعولا علم ، ورأى ) يأخذان حكم المفعول الثاني لـ ( كسا ، وأعطى ) في كونه يجوز حذفه مع الأول ، وحذف الثاني وإبقاء الأول ، وحذف الأول وإبقاء الثاني ، وإن لم يدلّ على ذلك دليل ، فمثال حذف المفعولين : أعلمتُ ، وأعطيتُ . ومنه قوله تعالى :" فأما من أعطى و أتقى " 
ومثال حذف المفعول الثاني وإبقاء الأول : أعلمتُ زيداً ، وأعطيتُ زيداً . 
ومثال حذف المفعول الأول وإبقاء الثاني : أعلمتُ الحقَّ ، وأعطيتُ درهماً . 
ومنه قوله تعالى :" حتى يُعطُوا الجزية عن يد وهمـ صاغرون " فالجزية : مفعول ثانٍ ، والمفعول الأول محذوف ، تقديره : المسلمين .

س: ما الأفعال المُتعدية إلى ثلاثة مفاعيل وهي 7 أفعال ؟
· نبأ : (نبًّأت زيداً عمرا قائماً) .
نبأت : نبأ / زيداً : مفعول أول / عمرا : مغعول ثاني / قائماً : مفعول ثالث .
· أخبر : (أخبرت زيداً أخاك مُنطلقاً) 
أخبرت : أخبر / زيداً : مفعول به أول / أخاك : مفعول به ثاني / مُنطلقاً : مفعول به ثالث .
· حدَّث : (حدَّثت زيدا بكراً مُقيماً)
حدَّثت : حدَّث / زيدا : مفعول به أول / بكراً : مفعول به ثاني / مُقيماً : مفعول به ثالث .
· أنبأ : (أنبأت عبدالله زيداً مُسافراً)
أنبأت : أنبأ / عبدالله : مفعول به أول / زيدا : مفعول به ثاني / مُسافراً : مفعول به ثالث .
وقول الشاعر : أُنبئت قيسا ولمـ أبله ------------------- كما زعموا خير أهل اليمن 
الشاهد : أنبئت قيساً ... خير أهل اليمن .
أُنبئت : فعل ماضي مبني للمجهول أصله (أنبأ) / التاء المتكلمـ وهي نائب فاعل وهي مفعول أول / قيسا : مفعول ثاني / خير أهل اليمن : خير مفعول ثالث .
· خبَّر : (خبَّرت زيداً عمرا غائباً)
خبَّرت : خبَّر / زيداً : مفعول به أول / عمرا : مفعول به ثاني / غائباً : مفعول به ثالث .
وقول الشاعر :     وخبَّرت سوداء الغميمـ مريضة                  فأقبلت من أهلي بمصر أعودها 
الشاهد : وخبَّرت سوداء الغميمـ مريضة ، حيث أعمل "خُبِّر" في ثلاثة مفاعيل .
خبَّرت : فعل ماضي مبني للمجهول ، وتاء المتكلمـ نائب فاعل ووقعت مفعول به أول .
سوداء : مفعول به ثاني ، وهي مضاف / الغميمـ : مضاف إليه / مريضة : مفعول به ثالث .


